

№ 14 (109) 2011
Выпуск 17

НАУЧНЫЙ РЕЦЕНЗИРУЕМЫЙ ЖУРНАЛ

Основан в 1995 г.

**Журнал входит
в Перечень ведущих рецензируемых
научных журналов и изданий,
выпускаемых в Российской Федерации,
в которых рекомендуется публикация
основных результатов диссертаций
на соискание ученых степеней
доктора и кандидата наук**

Учредитель:

Федеральное государственное автономное образовательное учреждение высшего профессионального образования «Белгородский государственный национальный исследовательский университет» (НИУ «БелГУ»)

Издатель:

НИУ «БелГУ».

Издательско-полиграфический комплекс НИУ «БелГУ»

**Журнал зарегистрирован
в Федеральной службе по надзору за
соблюдением законодательства
в сфере массовых коммуникаций
и охраны культурного наследия**

Свидетельство о регистрации средства массовой информации ПИ № ФС 77-21121 от 19 мая 2005 г.

**РЕДАКЦИОННАЯ КОЛЛЕГИЯ
ЖУРНАЛА**

Главный редактор

Л.Я. Дятченко,
ректор НИУ «БелГУ», доктор
социологических наук, профессор

Зам. главного редактора

В.В. Соколев,
проректор по научной работе
НИУ «БелГУ», кандидат педагогических наук

Ответственный секретарь:

Е.Н. Кролевецкая,
доцент кафедры педагогики
НИУ «БелГУ»,
кандидат педагогических наук

**РЕДАКЦИОННАЯ КОЛЛЕГИЯ
СЕРИИ ЖУРНАЛА**

Председатель редколлегии

Л.Я. Дятченко
ректор Белгородского государственного университета, доктор социологических наук, профессор

Главный редактор серии

В.П. Римский
доктор философских наук, профессор
(НИУ «БелГУ»)

Заместители главного редактора

В.П. Бабинцев
доктор философских наук, профессор
(НИУ «БелГУ»)

Е.Е. Тонков

доктор юридических наук, профессор
(НИУ «БелГУ»)

**НАУЧНЫЕ ВЕДОМОСТИ Белгородского
государственного университета**

Философия Социология Право

Belgorod State University

Scientific bulletin

Philosophy Sociology Law

СОДЕРЖАНИЕ

К ЮБИЛЕЮ ФАКУЛЬТЕТА

Миссия социально-теологического факультета НИУ «БелГУ»: начало большого пути. **М.С. Жиров 5**

**ИСТОРИЯ ФИЛОСОФИИ
И СОЦИАЛЬНО-ГУМАНИТАРНЫХ НАУК**

Христианский неоплатонизм XIV века. Теория «духовных совершенств» И. Экхарта – теория «энергий» Гр. Паламы. Статья 1. **М.Ю. Реутин 10**

ЛОГИКА, МЕТОДОЛОГИЯ И ФИЛОСОФИЯ НАУКИ

История как речевая реальность: к «диалогической формуле» К. Маркса. **П.А. Ольхов 29**

ЧЕЛОВЕК. КУЛЬТУРА. ОБЩЕСТВО

На пути к инновационному обществу: постиндустриальность и цивилизационные вызовы современности. **Е.Г. Каменский, Е.И. Боев, М.Д. Черкашин 37**

Профессионализация политической коммуникации – триумф формы над содержанием? (г. Белград, Сербия) **Синиша Атлагич 44**

СОЦИОЛОГИЯ И СОЦИАЛЬНЫЕ ТЕХНОЛОГИИ

Управление кадровым обеспечением инновационной деятельности производственного предприятия. **А.В. Маматов, О.С. Тарасенко 50**

Теоретические основания разработки корпоративной модели профессиональной ориентации учащейся молодежи. **Н.А. Силкина 58**

РЕЛИГИОВЕДЕНИЕ И СОЦИОЛОГИЯ КУЛЬТУРЫ

Некоторые вопросы теории современных нетрадиционных религий и культов. **Е.П. Белоношко, А.Н. Мошкин 66**

**АКТУАЛЬНЫЕ ПРОБЛЕМЫ УГОЛОВНОГО ПРАВА
И УГОЛОВНОГО ПРОЦЕССУАЛЬНОГО ПРАВА**

Возможности программирования расследования уклонения от уплаты налогов. **А.А. Асочаков 74**

Основы частной теории тактических операций (комбинаций) в расследовании преступлений: историко-криминалистические аспекты. **Н.П. Каторгина 80**

Основы справочной и консультационной деятельности специалиста в досудебном производстве по уголовному делу. **И.Н. Кислицина 87**

Организация расследования преступлений совершенных депутатами законодательного органа государственной власти субъекта Российской Федерации и органа местного самоуправления. **С.М. Коцромбас 95**

Криминалистическое содержание предотвращения преступлений, совершенных в системе учреждений ФСИН МЮ РФ. **П.В. Фоминов 101**

Сравнительный анализ норм, регламентирующих право обжалования процессуальных действий и решений в законодательстве России и стран СНГ. **О.Ю. Цурлуй 105**

АКТУАЛЬНЫЕ ПРОБЛЕМЫ ПРАВОВОГО РЕГУЛИРОВАНИЯ

Необходимость и формы ограничения государственной власти: постановка проблемы. **Г.С. Беляева 114**

Ответственный секретарь

С.Н. Борисов

кандидат философских наук
(НИУ «БелГУ»)

Члены редколлегии

Г.А. Борисов, доктор юридических наук, профессор (НИУ «БелГУ»)

Н.В. Витрук, доктор юридических наук, профессор (Российская академия правосудия)

М.Н. Громов, доктор философских наук, профессор (Институт философии РАН)

Ю.А. Зубок, доктор социологических наук, профессор (ИСПИ РАН)

С.М. Климова, доктор философских наук, профессор (НИУ «БелГУ»)

Е.А. Кожемякин, доктор философских наук, доцент (НИУ «БелГУ»)

Л.Г. Королева, доктор философских наук, профессор (Курский государственный университет)

Т.Р. Лоусон, доктор философии, профессор Луисвилльского университета и Университета Кентукки (США), директор международных программ Института социальной работы им. Кента Луисвилльского университета, Почетный профессор НИУ «БелГУ»

М.В. Мархейм, доктор юридических наук, профессор (НИУ «БелГУ»)

Е.В. Реутов, кандидат социологических наук, доцент (НИУ «БелГУ»)

М.Д. Розин, доктор философских наук, профессор (СКНЦ ВШ при ЮФУ)

В.Б. Тарабаева, доктор социологических наук, доцент, декан факультета управления и предпринимательства (НИУ «БелГУ»)

Статьи представлены в авторской редакции.

Оригинал-макет *Н.А. Гапоненко, С.Н. Борисов*

e-mail: rimskiy@bsu.edu.ru;
SBorisov@bsu.edu.ru

Подписано в печать 14.09.2011.
Формат 60×84/8.
Гарнитура Georgia, Impact
Усл. п. л. 35,10.
Тираж 1000 экз.
Заказ 311.

Подписной индекс в каталоге агентства
«Роспечать» – 81462

Оригинал-макет подготовлен и тиражирован
в издательско-полиграфическом комплексе
НИУ «БелГУ»
Адрес: 308015 г. Белгород, ул. Победы, 85

Понятие и содержание конституционного права на политическую безопасность. **Д.С. Воробьев 119**

Становление правовой основы дореволюционного государственного пенсионного обеспечения. **М.В. Левшук 125**

Понятие и признаки промышленного образца. **В.Л. Михайликов, А.А. Рябушенко 139**

Генезис правовых теорий о территории государства.
А.Н. Нифанов 144

Понятие и сущность правозащитных рисков. **А.Е. Новикова 151**

К вопросу об основных проблемах законодательства о правовом положении иностранных граждан и лиц без гражданства в Российской Федерации. **А.В. Цыганков 157**

НАУЧНЫЕ СООБЩЕНИЯ

Направления формирования организационной культуры в системе управления полицией в России. **Г.Н. Березин, Н.В. Поддубный 164**

Региональный подход в изучении историко-культурного развития территории Курской губернии. **А.И. Дудка 172**

Логико-семиотические аспекты учения стоиков. **А.В. Нехаев 180**

Отражение культурных представлений старообрядцев в музыкально-теоретических руководствах (на примере разделов проучек).
Е.Л. Плавская 188

Методология исследования детства: понятийный аппарат.
Т.Д. Попкова 195

Духовно-нравственные основания интегральной педагогики.
С.С. Петров 202

Кадровые аспекты антикоррупционной политики в системе государственного управления. **Л.П. Сергеева 205**

Метафизические основания гносеологии Н. Мальбранша.
А.Г. Тарасов 210

Заметки к теологии пасторали в философии Платона.
Г.В. Хлебников 217

Формирование пастырской медицины в западной Европе: опыт философского осмысления. **А.А. Шевченко 224**

НАЦИОНАЛЬНЫЙ ВОПРОС В РОССИИ: ПРОШЛОЕ, НАСТОЯЩЕЕ, БУДУЩЕЕ

Русское национальное самосознание в условиях глобализации.
Е.А. Антонов 238

Генеалогическая социология: праксеология национально-культурного взаимодействия. **Б.Д. Беспарточный 243**

Всеобщность национального: конкретно-исторический характер.
И.Д. Загрийчук 248

Из опыта деятельности кафедры украиноведения Белгородского государственного университета по укреплению дружбы между российским и украинским народами. **Н.Н. Олейник 251**

КОГНИТИВНОЕ МОДЕЛИРОВАНИЕ: ДИНАМИКА ГРАЖДАНСКОГО ОБЩЕСТВА И ФАКТОР НАЦИОНАЛЬНО-КОНФЕССИОНАЛЬНОЙ ТОЛЕРАНТНОСТИ

Когнитивно-методологический потенциал современной философии и моделирование этноконфессиональной толерантности.
Т.И. Адуло 255

Этико-нравственные аспекты противодействия преступности иностранных граждан в Российской Федерации. **И.Н. Архипцев 266**

Этико-правовые учения в России конца XIX начала XX века.
Е.Д. Мелешко, С.С. Петров 271

Иноязычная подготовка студентов как фактор развития «полилога культур»: европейский и российский опыт. **Э.И. Назмиева 278**

НАУЧНАЯ ЖИЗНЬ И КОММУНИКАЦИИ

О работе шестой Всероссийской научной конференции студентов, аспирантов, докторантов и молодых ученых «Философия и наука поверж барьеров: нации и этнокультурная идентичность в современном мире». **И.В. Станковский, Н.М. Мурадова 287**

КРИТИКА И БИБЛИОГРАФИЯ

О возможности построения целостной теории эволюции. Рецензия на монографию В.П. Попова и И.В. Крайнюченко «Глобальная эволюция и синергетика ноосферы». **В.Е. Пеньков 291**

Сведения об авторах 295

Информация для авторов 298

**№ 14 (109) 2011
Issue 17**

Scientific reviewing journal

Founded in 1995

The Journal is included into the nomenclature of the leading reviewing journals and publications issued in the Russian Federation that are recommended for publishing the key results of the theses for Doctor and Candidate degree-seeking

Founder:

Federal state autonomous educational establishment of higher professional education «Belgorod National Research University»

Publisher:

Belgorod National Research University.
Belgorod National Research University Press
The journal is registered in Federal service of control over law compliance in the sphere of mass media and protection of cultural heritage

Certificate of registration of mass media ПИ № ФС 77-21121 May 19, 2005.

EDITORIAL BOARD OF JOURNAL

Editor-in-chief

L.J. Djatchenko,

Rector of Belgorod National Research University, Doctor of sociological sciences, professor

Deputy editor-in-chief

V.V. Sokorev,

Vice-rector for scientific research of Belgorod National Research University, Candidate of pedagogical sciences

Assistant Editors

E.N. Krolevetskaya,

Associate professor of Pedagogics department of Belgorod National Research University, Candidate of pedagogical sciences

Chairman of editorial board

L.Y. Dyatchenko

Rector of Belgorod National Research University, Doctor of sociology, Professor

Chief editor

V.P. Rimskiy

Doctor of philosophy, professor (Belgorod National Research University)

Deputies of chief editor

V.P. Babintsev

Doctor of philosophy, Professor (Belgorod National Research University)

E.E. Tonkov

Doctor of law, Professor (Belgorod National Research University)

Responsible secretary

S.N. Borisov

Candidate of philosophy (Belgorod National Research University)

**Belgorod State University
Scientific bulletin**

Philosophy Sociology Law

**НАУЧНЫЕ ВЕДОМОСТИ Белгородского
государственного университета
Философия Социология Право**

CONTENTS

TO THE ANNIVERSARY OF THE FACULTY

Mission of the social-theological faculty of the National Research University «BelSU»: beginning of the long way. *M.S. Zirov* 5

**HISTORY OF PHILOSOPHY, SOCIAL SCIENCES
AND HUMANITIES**

Christian neoplatonism of the XIVth century. The theory of “spiritual perfections” of J. Eckhart – the theory of “energies” of G. Palamas. Article 1. *M.Y. Reutin* 10

LOGICS, METHODOLOGY AND PHILOSOPHY OF SCIENCE

History as a verbal reality: recalling Marx’s «dialogical formula».

P.A. Olkhov 29

HUMAN BEING. CULTURE. SOCIETY

Towards innovative society: postindustrial and civilizational challenges of contemporaneity. *E.G. Kamensky, E.I. Boev, M.D. Cherkashin* 37

Professionalization of the political communication: triumph of the form over the content? (Serbia) *Sinisha Atlagich* 44

SOCIOLOGY AND SOCIAL TECHNOLOGIES

Management for innovation activity of personnel at production plant.

A.V. Mamatov, O.S. Tarasenko 50

Theoretical basis for the development of vocational guidance corporate model.

N. A. Silkina 58

RELIGION STUDIES AND SOCIOLOGY OF CULTURE

Some questions of theory of non-traditional religions and cults. *E.P. Belonozhko, A.N. Moshkin* 66

ACTUAL PROBLEMS OF CRIMINAL LAW AND CRIMINAL PROCEDURAL LAW

Investigation of the possibility of programming tax evasion.

A.A. Asochakov 74

The basics of the private theory of the tactical operations (combinations) in the investigation of crimes: historical and criminalistics aspects.

N.P. Katorgina 80

The bases of the inquiry and consulting activity of the expert in the criminal legal proceeding. *I.N. Kislitsina* 87

The organization of investigation crimes committing by deputies of a legislature in the government of the subject of the Russian Federation and local government. *S.M. Kotsumbas* 95

The Criminality content preventing of the crimes committing in the system of establishments FSIN of the Department of Justice of the Russian Federation.

P.V. Fominov 101

Comparative analysis of legal regulation of appeal in remedial legislation of Russia and Commonwealth of Independent States. *O.U. Tsurlyuy* 105

ACTUAL PROBLEMS OF LEGAL REGULATION

The need for and forms of limitation of state power: statement of the problem.

G.S. Belyaeva 114

Members of editorial board

G.A. Borisov, Doctor of law, Professor (Belgorod National Research University)

N.V. Vitruk, Doctor of law, Professor (Russian Academy of Law)

M.N. Gromov, Doctor of philosophy, Professor (Institute of Philosophy, Russian Academy of Science)

Y.A. Zubok, Doctor of sociology, Professor (Institute of Social and Political Research, Russian Academy of Science)

S.M. Klimova, Doctor of philosophy, Professor (Belgorod National Research University)

L.G. Korolyova, Doctor of philosophy, Professor (Kursk State University)

E.A. Kozhemyakin, Doctor of philosophy, associate Professor (Belgorod National Research University)

T.R. Lawson, PhD, professor of The University of Louisville and the University of Kentucky (USA), director of international programmes of Raymond A. Kent School of Social Work of The University of Louisville, Honorary professor of the Belgorod State University

M.V. Marhheim, Doctor of law, Professor (Belgorod National Research University)

E.V. Reutov, Candidate of sociology, Associate professor (Belgorod National Research University)

M.D. Rozin, Doctor of philosophy, Professor (North-Caucasian Science Centre of High School, South Federal University)

V.B. Tarabaeva, Doctor of sociology, Associate professor, Dean of the faculty of management and entrepreneurship (Belgorod National Research University)

The articles are given in authors' editing.

Dummy layout by *N.A. Gaponenko*,
S.N. Borisov
e-mail: Rimskiy@bsu.edu.ru;
SBorisov@bsu.edu.ru

Passed for printing 14.09.2011
Format 60×84/8
Typeface Georgia, Impact
Printer's sheets 35,10
Circulation 1000 copies
Order 311.

Subscription reference
in Rospechat' agency catalogue – 18078

Dummy layout is replicated at Belgorod
National Research University Press
Address: 85, Pobedy str., Belgorod, Russia,
308015

Concept and content of constitutional right for the political security.

D.S. Vorobyev 118

Formation of the legal basis of pre-revolutionary state pension provision.

M.V. Levshuk 125

Concept and signs of the industrial sample. **V.L. Mihajlikov,**

A.A. Rjabushenko 139

The genesis of legal theories about the area state. **A.N. Nifanov 144**

Concept and nature of risk of human rights. **A.E. Novikova 151**

On the main problems of the legislation, legal status of foreigners and persons without citizenship in the Russian Federation. **A.V. Tsygankov 157**

THESIS

Approaches to organization culture construction in the system of police management in Russia. **G.N. Berezin, N.V. Poddubniy 164**

Regional perspective in research of historical and cultural development of Kursk region. **A.I. Dudka 172**

Logic-semiotics aspects of stoic's doctrine. **A.V. Nekhaev 180**

The reflection of cultural representations of old believers in musical-theoretical manual (on the example of sections «proutchki». **E.L. Plavskaya 188**

Methodology of childhood study: conceptual framework. **T.D. Popkova 195**

Spiritual and moral foundations of integrative pedagogy. **S.S. Petrov 202**

Personnel aspects of anticorruption policy in the system of governmental management. **L. P. Sergeeva 205**

The metaphysical bases of gnoseology of N. Malbransh. **A.G. Tarasov 210**

Some notes on pastoral theology in Plato's philosophy. **G.V. Khlebnikov 217**

Formation of the pastoral counseling in western Europe: experience of philosophical judgement. **A.A. Shevchenko 224**

ISSUE OF INTER-ETHNIC RELATIONS IN RUSSIA: PAST, PRESENT AND FUTURE

Russian national self-consciousness in the context of globalization.

E.A. Antonov 238

Genealogical sociology: praxeology of national-cultural interaction.

B.D. Bespartochny 243

Generality of national: concrete historical nature. **I.D. Zagriyuchuk 248**

On the experience of the department of Ukraine studies of the Belgorod State University in maintenance of friendship between Russian and Ukrainian.

N.N. Oleynik 251

COGNITIVE MODELLING: DYNAMICS OF CIVIL SOCIETY AND FACTOR OF NATIONAL CONFESSIONAL TOLERANCE

Cognitive and methodological potential of modern philosophy and modeling of ethnoconfessional tolerance. **T.I. Adulo 255**

Ethical and moral aspects of fighting crime foreigners in the Russian federation.

I.N. Arhiptsev 266

Ethical legal studies in Russia at the end of the XIX-th – beginning of the XX-th centuries **E.D. Meleshko, S.S. Petrov 271**

Training students at foreign languages as a factor for development of “polylogue of cultures»: European and Russian experience.

E.I. Nazmieva 278

SCIENTIFIC LIFE AND COMMUNICATION

On the VI-th Russian scientific Conference of students, postgraduates, doctoral students and young scientists “Philosophy and science over barriers: nations and ethnocultural identity in the modern world”. **I.V. Stankovskiy,**

N.M. Muradova 287

CRITICS AND BIBLIOGRAPHY

On the construction of general theory of evolution. Review of the V.P. Popov's and I.V. Kraynuchenko's monograph “Global evolution and synergetics of noosphere”. **V.E. Pen'kov 291**

About authors 295

Information for authors 298